



## Desde lo local, impulsando la Agenda 2030 en las agendas municipales y legislativas

*Mariana Lizette Pérez Ochoa*

*Coembajadora de la Red Juvenil por la Agenda 2030,  
Segunda Generación de la Colima*

Mi nombre es Mariana Lizette Pérez Ochoa, y coembajadora de la Red Juvenil por la Agenda 2030. En el ámbito académico, laboral y desde la sociedad civil, he trabajado en el impulso de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, como parte de la coordinación del Programa Estatal Especial de Desarrollo Sostenible en el estado de Colima y como Directora General del colectivo Juventudes Sostenibles.

Recientemente, tuve la oportunidad de participar en el Parlamento Abierto de Mujeres Colimenses, un espacio impulsado por el Congreso del Estado de Colima para que las voces de las mujeres incidan directamente en las políticas públicas locales.

En este espacio, presenté una propuesta que representa parte de mi compromiso con el desarrollo sostenible desde lo local: la creación de Unidades Municipales de Seguimiento de la Agenda 2030. Esta propuesta busca fortalecer las capacidades institucionales de los ayuntamientos para alinear sus políticas y programas con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, incorporando transversalmente la igualdad de género, la participación ciudadana y el enfoque territorial.

Además, las diputadas y autoridades correspondientes se comprometieron a brindarnos los espacios necesarios para dar seguimiento a nuestra iniciativa, con el objetivo de que no quede solamente como un buen ejercicio de participación, sino que se convierta en una política pública efectiva.

Hoy, Colima, así como el resto de nuestro país y el mundo, enfrenta retrocesos preocupantes en varios ODS. Y aunque se han dado pasos importantes, los municipios, que son el primer contacto con la ciudadanía, aún no cuentan con estructuras formales que coordinen acciones alineadas con estos objetivos.





Hablar de desarrollo sostenible no puede quedarse en los discursos; es necesario construir mecanismos reales y operativos que permitan su implementación a nivel local, en nuestras comunidades. Y aunque el camino no ha sido fácil, porque aún existen resistencias y desconocimiento sobre lo que implica la Agenda 2030 en el ámbito municipal, el hecho de que esta propuesta haya sido bien recibida y considerada para su análisis por parte de legisladoras y autoridades locales representa un avance significativo.

Mi participación en el Parlamento no fue solo una oportunidad de incidir, sino también una experiencia profundamente formativa. Conocí a otras mujeres comprometidas con diversas causas: desde el reconocimiento de un sistema de cuidados, hasta el impulso a la educación básica. Confirmé que, cuando nos reunimos y nos escuchamos, las propuestas se enriquecen y se fortalecen.

Estoy convencida de que este proyecto puede crecer si logramos articular redes de trabajo entre juventudes, gobiernos locales y sociedad civil. Cuento con el apoyo del equipo de la organización Juventudes Sostenibles, con quienes comparto esta visión y trabajamos activamente en nuestro territorio.

Sueño con ver a cada municipio de mi estado implementando políticas públicas alineadas con los ODS, con estructuras técnicas que garanticen su seguimiento, evaluación y mejora continua.

Si bien quedan pocos años para alcanzar los objetivos establecidos en la Agenda 2030, la meta de lograr un desarrollo sostenible en lo social, ambiental y económico no se detiene. Se seguirán articulando nuevas rutas, con la misma visión y la misma lucha.

Desde la Red Juvenil por la Agenda 2030, seguiré impulsando esta visión, buscando espacios de diálogo, incidencia y cooperación. Porque el desarrollo sostenible solo es posible si es incluyente, participativo y con enfoque de juventudes.





Flyer de propuesta de iniciativa



Parlamentaria Mariana Lizette Pérez Ochoa en el H. Congreso del Estado de Colima



Participantes Parlamentarias en el H. Congreso del Estado de Colima.



**2025**  
Año de  
**La Mujer Indígena**

Calle Pachuca #189, Col. Condesa, C.P. 06140, Cuauhtémoc, CDMX Tel: (55) 5729 9100

[www.gob.mx/agenda2030](http://www.gob.mx/agenda2030)



Parte del equipo de la organización Juventudes Sostenibles, en una exposición de los ODS.



Aprobación del Programa de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible del Estado de Colima

